
 

 

 令和４年度 北海道自治体病院協議会栄養部会アンケート結果報告 

 

札幌医科大学附属病院 茅原 砂川市立病院 野田 

豊浦町国民健康保険病院 中塚 名寄市立総合病院 高橋 
 

今年、７月に行った北海道自治体病院協議会栄養部会のアンケート結果について報告致します。他のア

ンケートの回答時期や設問が重複する等がありましたが、ご多忙の中、たくさんのご回答をいただきまし

た。ご協力ありがとうございました。 
 

【調査概要】 

1. 調査目的 

① 栄養部門における管理業務の実態の把握 

② 自治体病院（北海道支部）における栄養業務改善を図る資料とする 

2. 対象病院 

道内の公益社団法人全国自治体病院協議会に加入する病院で 20床以上の病院 

3. 調査時期 

令和４年７月 

4. 調査方法 

「自治体病院(道内) における栄養部会アンケート」（Google フォーム)を、北海道自治体病院協議会

登録のメールアドレスに配信して実施。 

・病床数・チーム医療の取り組み状況などの項目について調査 

5. 対象病院数と回収率 

調査依頼数 86病院、回収数 55病院 回収率 63.9％（昨年度 91.8％） 
 

 【調査結果】 

 ●回収率について 

   例年アンケート締切日以降、アンケート未提出病院に直接電話でアンケートへの協力依頼をしており

ましたが、全国自治体病院のアンケート回収率も 60%程度であるため、今年度は締め切り後の電話連絡

をしないこととしました。そのため、回収率が前年と比較し減少しました。 

   今後、回収率増加のための取り組みとして、 

    ①アンケート回答者の負担軽減（設問数の見直しなど） 

    ②アンケート実施時期の変更 

    ③アンケート結果の周知方法の見直し 

    等、検討したいと思います。 

  



 

 

●アンケート結果 

1．許可病床数 

2．令和 3年度延べ食数 

  総数 渡島・檜山 石狩・空知 

後志 

上川・留萌 

宗谷 

胆振・日高 十勝・釧路 

根室 

オホーツク 

回答病院数 55  10  16  12  5  12  

総病床数 8,833  913  4,512  1,067  1,083  1,258  

平均病床数 161  91  282  89  217  105  

（総病床数）           ※(139) 

平均延べ食数 95,155  38,435  186,775  48,524  114,484  58,841  

※十勝・釧路・根室・オホーツクの２施設、延べ食数が無回答 

 

3．栄養部門の所属 

 

 

 

 

 

 

4．管理栄養士・栄養士の責任者の役職 

 

 

 

 

 

 

  

2

17

6

22

8

0 5 10 15 20 25

無回答

栄養部門として独立

診療部門

診療技術部門

事務部門（その他含む）

栄養部門の所属

22

9

10

14

0 5 10 15 20 25

特になし

科長・課長・

室長・部長など

係長・主幹

主任・主査

管理栄養士・栄養士の責任者の役職

3．「栄養部門として独立」と回答した施設は全体の

30.9％であった。 

4．責任者の役職は、「主任・主査」は全体の 25.4％で、

「係長・主幹」は全体の 18.1％であった。 



 

 

5．病院側管理栄養士等の定員（管理栄養士【正職員】） 

 

 

 

 

 

6．病院側管理栄養士等の定員（管理栄養士【それ以外（嘱託・非常勤等）】） 

 

 

 

 

 

7．病院側栄養士等定員（栄養士【正職員】） 

 

 

 

 

 

 

8．病院側栄養士等の定員（栄養士【それ以外（嘱託・非常勤等）】） 

 

 

 

人数 0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 無回答

回答数 2 33 6 2 1 4 2 2 1 1 1

人数 0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 無回答

回答数 34 10 2 0 0 0 0 1 0 0 8

人数 0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 無回答

回答数 40 5 0 0 0 0 0 0 0 0 10

人数 0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 無回答

回答数 43 3 0 0 0 0 0 0 0 0 9

3.6%

60.0%
10.9%

3.6%

20.0%

1.8%

病院側管理栄養士等の定員（管理栄養士【正職員】）

0人

1人

2人

3人

4人以上

無回答

61.8%
18.2%

3.6%

1.8% 14.5%

病院側管理栄養士等の定員（管理栄養士【それ以外】）

0人

1人

2人

7人

無回答

72.7%

9.1%

18.2%

病院側栄養士等定員（栄養士【正職員】）

0人

1人

無回答

78.2%

5.5%

16.4%

病院側栄養士等の定員（栄養士【それ以外】）

0人

1人

無回答

5．病院側の管理栄養士【正職員】の配置が 1人の施設が

もっとも多く、全体の 60.0％であった。 

6．病院側の管理栄養士【嘱託・非常勤等】の配置が 0人

の施設が全体の 61.8％であった。 

7．病院側の栄養士【正職員】の配置が 0人の施設が全体

の 72.7％であった。 

8．病院側の栄養士【嘱託・非常勤等】の配置が 0人の施

設が全体の 78.2％であった。 



 

 

9．委託側管理栄養士は何名ですか（管理栄養士【正職員】） 

 

 

 

 

10．委託側管理栄養士は何名ですか（管理栄養士【パート】） 

 

 

 

 

11．委託側栄養士は何名ですか（栄養士【正職員】） 

 

 

 

 

12．委託側栄養士は何名ですか（栄養士【パート】） 

 

 

  

人数 0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 無回答

回答数 29 10 3 0 3 1 1 1 0 0 7

人数 0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 無回答

回答数 45 3 0 0 0 0 0 0 0 0 7

人数 0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 無回答

回答数 27 12 4 2 3 2 0 0 0 0 3

人数 0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 無回答

回答数 39 4 3 0 0 0 0 0 0 0 9

81.8%

5.5%
12.7%

委託側管理栄養士は何名ですか（管理栄養士【パート】）

0人

1人

無回答

70.9%

7.3%

5.5%

16.4%

委託側栄養士は何名ですか（栄養士【パート】）

0人

1人

2人

無回答

52.7%

18.2%

5.5%

10.9%

12.7%

委託側管理栄養士は何名ですか（管理栄養士【正職員】）

0人

1人

2人

4人以上

無回答

50.9%

22.6%

7.5%

3.8%
9.4%

5.7%

委託側栄養士は何名ですか（栄養士【正職員】）

0人

1人

2人

3人

4人以上

無回答

9．委託側の管理栄養士【正職員】の配属が 0人の施設が

全体の 52.7％であった。 

10．委託側の管理栄養士【パート】の配属が 0人の施設が全

体の 81.8％であった。 

 

11．委託側の栄養士【正職員】の配属が 0人の施設が全体

の 50.9％であった。 

12．委託側の栄養士【パート】の配属が 0人の施設が全体

の 70.9％であった。 



 

 

13．給食管理の業務形態 

 

 

 

 

14．設問 13で、「全面委託」または「一部委託」と回答した施設において、委託業者決定方法委託契約形態について 

 
 

15．設問 13で、「全面委託」または「一部委託」と回答した施設において、委託契約形態について 

 
 

16．令和３年度 特別食加算比率 

 

 

 

 

  

15.4%
2.6%

35.9%

43.6%

2.6%

委託業者決定方法委託契約形態について

一般競争入札

指名競争入札

プロポーサル入札

公募

随意契約

無回答

15.4%

10.3%

51.3%

23.1%

委託契約形態について

総価契約

単価契約

労務費は総価で食材は

単価の合算

無回答

50.9%

20.0%

27.3%

1.8%

給食管理の業務形態

全面委託

一部委託

直営

無回答

1

4

9

7

15

8

5

0 5 10 15

無回答

10％以下

11～20％

21～30％

31～40％

41～50％

51～60％

令和3年度 特別食加算比率

13．「全面委託」「一部委託」が全体の 70.9％で、「直営」

は全体の 27.3％であった。 

14．委託業者の決定方法は、「指名競争入札」が全体の

2.6％で昨年度の 8％から減少した。「随意契約」は全

体の 43.6％で、昨年度の 37％から増加した。 

15．契約形態は、「総価契約」が昨年度の 19.0％から

15.4％に減少し、「単価契約」が 6.9％から 10.3％へ

増加した。また、「労務費は総価で食材は単価の合

算」が全体の 51.3％で、昨年度の 69.0％より減少し

た。 

16．今年度は、昨年度と同様「31～40％」が最も多い結果

となった。 

 



 

 

17．令和３年度 入院栄養食事指導実施件数（個別） 

 

 

 

18．令和３年度 入院栄養食事指導実施件数（集団） 

 

 

 

19．令和３年度 外来栄養食事指導実施件数（個別） 

 

 

 

20．令和３年度 外来栄養食事指導実施件数（集団） 

 

 

  

件数 0
1-
99

100-
199

200-
299

300-
399

400-
499

500
以上

無回答

回答数 6 33 1 0 0 3 10 2

件数 0
1-
99

100-
199

200-
299

300-
399

400-
499

500
以上

無回答

回答数 50 0 0 0 0 0 0 5

件数 0
1-
99

100-
199

200-
299

300-
399

400-
499

500
以上

無回答

回答数 2 34 5 3 1 1 9 0

件数 0
1-
99

100-
199

200-
299

300-
399

400-
499

500
以上

無回答

回答数 50 0 0 0 1 0 0 4

90.9%

1.8%
7.3%

外来栄養指導（集団）

0件

300-399件

無回答

3.6%

61.8%
9.1%

5.5%

1.8%

1.8%
16.4%

外来栄養指導（個別）

0件

1-99件

100-199件

200-299件

300-399件

400-499件

500件以上

10.9%

60.0%
1.8%

5.5%

18.2%

3.6%

入院栄養指導（個別）

0件

1-99件

100-199件

400-499件

500件以上

無回答

90.9%

9.1%

入院栄養指導（集団）

0件

無回答

17．入院個別栄養指導の実施件数は、1-99件の施設が最も

多く、次に多いのが 500件以上実施した施設であっ

た。 

18．入院集団栄養指導を実施している施設はなかった。 

集団指導の実施がほぼ 0件であるのはコロナ禍が影

響していると考えられる。 

19．外来個別栄養指導の実施は、1-99件の施設が 61.8％

であった。 

20．外来集団栄養指導を実施している施設は１施設であっ

た。 

  集団指導の実績がほぼ 0件であるのは、コロナ禍が影

響していると考えられる。 



 

 

21．令和３年度 在宅患者訪問栄養指導実施件数 

 

 

 

22．情報通信機器を使用した外来栄養食事指導 

 

 

 

 

 

23．病棟訪問（ベッドサイド指導含む）実施状況 

 

 

 

 

24．管理栄養士・栄養士の病棟担当制 

 

 

  

件数 0
1-
99

100-
199

200-
299

300-
399

400-
499

500
以上

無回答

回答数 46 3 0 0 0 0 0 6

1

46

4

4

0 10 20 30 40 50

無回答

算定の予定なし

実施検討中

算定している

情報通信機器を使用した外来栄養食事指導

83.6%

5.5%
10.9%

訪問栄養指導

0件

1-99件

無回答

1

4

10

9

31

0 5 10 15 20 25 30 35

無回答

ほとんど行かない

週１回程度

週２～３回

週４回以上

病棟訪問（ベッドサイド指導含む）実施状況

3

29

12

8

2

1

0 5 10 15 20 25 30

無回答

やっていない

管理計画などで病棟担当制実施

管理計画などで病棟担当制実施に加え、

不定期であるが病棟に出向き栄養管理を行う体制あり

病棟専任制（50%程度が病棟業務）

病棟専従制（80～100%病棟業務）

管理栄養士・栄養士の病棟担当制

21．訪問栄養指導を実施している施設は３施設であった。 

22．「算定している」が全体の 7.2％で、昨年度の 7.5％と

ほぼ同様だった。「算定の予定なし」が全体の 83.6％

で、昨年度の 77.2％より増えた。 

23．「週４回以上」が最も多く、全体の 56.3％であった。 

24．管理栄養士・栄養士の病棟担当制は、「やっていな

い」が全体の 52.7％で、「管理計画などで病棟担当制

実施」が全体の 21.8％であった。 



 

 

25．病棟患者カンファレンスに参加していますか 

 
 

26．NST活動について 

 

 

 

 

27．糖尿病透析予防指導管理料の算定について 

 

 

 

 

 

28．摂食障害入院医療加算算定の有無 

 

 

 

32.7%

9.1%

21.8%

32.7%

3.6%

病棟患者カンファレンスに参加していますか

80～100%の病棟に参加

50%程度の病棟に参加

依頼のあった病棟のみ参加

参加していない

無回答

1

1

5

5

42

1

0 10 20 30 40 50

無回答

算定をやめた

算定している

申請済みだが算定なし

予定なし

申請準備中

糖尿病透析予防指導管理料の算定について

60.0%20.0%

9.1%

9.1%

1.8%

NST活動について

活動も算定もしていない

活動はしているが算定はしていない

算定している

算定していてかつ歯科医師連携加

算も算定している

無回答

5.5%

92.7%

1.8%

摂食障害入院医療加算算定の有無

有

無

無回答

25．病棟患者カンファレンスへ何らかの参加をしている施

設は全体の 63.6％を占めており、昨年度の 49％を大

きく上回っている。 

26．NST活動を算定している施設は全体の 18.2％で、昨年

度の 15％よりも増加した。 

27．最も多かった「予定なし」は全体の 76.3％で、昨年度

の 79.7％と比較した割合の変化は少なかった。 

28．摂食障害入院医療加算算定を実施しているのは 5.5％

で、昨年度の 2.5％よりも増加した。 



 

 

29．緩和ケア診療加算を算定している患者に対して、個別栄養食事管理加算の算定をしていますか 

 

 

 

 

30．嚥下対応食は、学会分類に則した内容ですか 

 

 

 

 

 

31．市内や近隣地域の病院や施設と、嚥下食のレベルを合わせる、または情報共有をしていますか。 

 
 

32．摂食嚥下機能回復体制加算について 

 

1

24

7

17

0

6

0 5 10 15 20 25

無回答

していない

市内や近隣地域以外の一部施設と共有している

情報共有している

レベルを合わせている

どちらもしている

嚥下食のレベル合わせor情報共有

7.3%

34.5%

54.5%

3.6%

個別栄養食事管理加算

はい

いいえ

診療加算算定なし

無回答

81.8%

16.4%

1.8%

嚥下対応食は、学会分類に則した内容ですか

はい

いいえ

無回答

2

48

0

0

3

2

0 10 20 30 40 50

無回答

実施していない

いずれかを申請しているが、算定はなし

摂食嚥下機能回復体制加算3を算定

摂食嚥下機能回復体制加算2を算定

摂食嚥下機能回復体制加算1を算定

摂食嚥下機能回復体制加算について

29．個別栄養食事管理加算算定を実施しているのは全体の

7.3％であった。 

30．学会分類に則した内容の嚥下対応食を実施している施

設は全体の 81.8％で、昨年度の 82.3％と比較した割

合の変化は少なかった。 

31．市内や近隣地域の病院や施設と、嚥下食の「情報共有

している」は、全体の 30.9％であった。 

32．「摂食嚥下機能回復体制加算を算定」しているのは、

５施設であった。 



 

 

33．管理栄養士はNST以外で次のどのチームに参加していますか ※複数回答可、但し、委員会のみの活動は除き、カンファレンスかラウンドを実施 

 

 

 

 

 

 

 

 

34. 設問 33で「その他」と回答した施設においてそのチーム名 

 

 

 

 

 

 

35．早期栄養介入管理加算（特定集中治療室、救命救急治療室、ハイケアユニット、脳卒中ケアユニット、小児特定集中

治療室含む）について 

 

 

36．連携充実加算～外来化学療法の評価について 

 

 

 

  

0

49

3

3

0 10 20 30 40 50

実施しているが算定なし

算定の予定なし

実施検討中

算定している

早期栄養介入管理加算について

14

6

8

3

9

2

2

17

37

0 10 20 30 40

無回答

その他

摂食嚥下チーム

認知症チーム

緩和チーム

化学療法チーム

呼吸ケアチーム

感染対策チーム

褥瘡対策チーム

管理栄養士はNST以外で次のどのチームに参加していますか
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連携充実加算～外来化学療法の評価について

33．「褥瘡対策チーム」、次いで「感染対策チーム」の参加

が多く、昨年度と同様の傾向が見られた。 

・医療安全チーム ・骨折リエゾンサービスチーム 

・リハビリ ・褥瘡対策委員会 

・リハビリカンファレンス、心不全チーム 

36．「算定の予定なし」「実施しているが算定なし」と回答

の施設は全体の 85.4％で、昨年度の 84.8％と比較し

た割合の変化は少なかった。 

35．「算定している」施設は３施設で、昨年度と同様であ

った。「実施検討中」施設は２施設で、昨年度より１

施設増加した。 



 

 

37．栄養情報提供加算について 

 

 

 

 

 

38．外来栄養指導において外来化学療法を実施している悪性腫瘍の患者に対して専門的な知識を有する管理栄養士が行う指導について 

 

 

 

 

 

39．過去の当アンケート結果は、役に立ちましたか 

 

 

 

 

 

 

40．【自由意見】栄養部会に望むこと、栄養部門の課題などご意見をお聞かせください 
 

・今現在の切実な課題としては､物価､食品の高騰により､給食管理の部分がとても大変になってきていること｡ 

・病床数別の、入院栄養指導件数、外来栄養指導件数、NST 介入件数について、毎年、情報共有を希望します。 

・委託業者のスタッフが退職や異動などで定期的に入れ替わりますが、その度に業務の質が下がり、安定するまで

に時間がかかることが悩みです。 

・集団研修等が可能となった際は、施設規模に応じた意見交流の場や施設見学などがあるとよいと思う。 
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外来化学療法を実施していないため

算定なし

専門的な知識を有する管理栄養士が

不在のため算定なし

実施検討中

算定している

専門的な知識を有する管理栄養士が行う指導について

89.1%

7.3%

3.6%

過去の当アンケート結果は、役に立ちましたか

はい

いいえ

無回答

37．「算定している」は全体の 20.0％で、昨年度の 18.9％

よりも増加した。 

38．「算定している」施設は２施設であった。 

39．全体の 89.1％が役立つと回答した。昨年度の 82.3％

以上に、多くの施設で活用されていることがわかっ

た。今後も皆様の業務や活動の参考にしていただける

よう、アンケートの実施や結果報告を行っていきた

い。 


